



# DEPARTAMENTO AUTONOMO DE PRENSA Y PUBLICIDAD

## BOLETIN DE INFORMACION

MEXICO, D. F., DOMINGO 25 DE JULIO DE 1937

### SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES

El Gobernador del Estado de Texas, Mr. James V. Allred, uno de los funcionarios más jóvenes de los Estados Unidos del Norte, visitará la ciudad de México los primeros días del próximo mes de agosto, según noticias que en ese sentido fueron recibidas en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

### SECRETARIA DE LA ECONOMIA NACIONAL

Para poder realizar su finalidad primordial, que es la de obtener la electrificación del país, la Comisión Federal de Electricidad, organismo creado por instrucciones presidenciales, se está allegando conocimientos precisos de las posibilidades de aprovechamiento de los recursos naturales productores de energía eléctrica; de los mercados actuales y de las necesidades por satisfacer en esta industria básica. La Comisión se ha dirigido a los Gobernadores de los Estados sugiriéndoles la conveniencia de que dediquen profesionistas de cada entidad al estudio de las condiciones locales de la energía eléctrica y de la forma de satisfacer las demandas futuras. En respuesta, ha recibido importantes informaciones procedentes de los Estados de Colima, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Veracruz y Chihuahua. Estos datos, debidamente clasificados, serán dados a conocer al público, para que la iniciativa privada pueda aprovecharlos en el desarrollo de la industria eléctrica nacional.

La Comisión está haciendo, igualmente, una investigación que la llevará a conocer las necesidades actuales de la industria, con relación al consumo de energía eléctrica y al incremento probable de este consumo, a fin de planear la forma de satisfacerlo; e independientemente del estudio general de la electrificación del país, atiende al estudio de problemas concretos expuestos por los particulares. Estudia la mejor forma de realizar el financiamiento de algunas instituciones, como la Cooperativa de Consumidores y Productores de Energía Eléctrica, del municipio de Zinacantan, Méx.; la de la Piedad de Cabañas, Mich.; la de Atotonilco, Hgo.; la de Almoloya de Juárez, Méx.; y algunas otras, a fin de que en caso de que resulte costeable y conveniente, sea fomentado el desarrollo de estas cooperativas.

La Comisión Federal de Electricidad, para generar la energía eléctrica necesaria, recurrirá, además de los elementos hidráulicos, al aprovechamiento del gas natural, del carbón y de otros productos minerales.

Por lo pronto, la repetida Comisión se dedica, en la actualidad, a mejorar los servicios de energía eléctrica de algunos poblados de la Sierra de Ixtlán—como Ixtlán, Guelatao y otros—, cumpliendo con un acuerdo expreso del C. Presidente de la República.

Igualmente, los ingenieros electricistas de la Comisión están terminando los proyectos de detalle relativos al aprovechamiento de las aguas del río Apoala, en el Estado de Oaxaca, con lo cual se proporcionará energía a una población campesina de cerca de 20,000 habitantes; y al desarrollo hidroeléctrico de Colotlpa, en el Estado de Guerrero, que dará servicio a una población campesina de más de 70,000 personas. Por su parte, los elementos técnicos comisionados en la zona del río Atoyac o Verde, en el Estado de Oaxaca, están terminando el estudio de dos posibilidades importantes de desarrollo hidroeléctrico, con las que podrá favorecerse a una región poblada por más de 75,000 habitantes. En la zona de Teloloapan, Cocu-

la y Chiapa, del Estado de Guerrero, se está seleccionando, igualmente, uno de los tres aprovechamientos estudiados ya por la Comisión, a fin de beneficiar a cerca de 15,000 campesinos.

El problema de la falta de energía eléctrica en la zona central del país, está siendo atendido mediante el estudio detallado del proyecto de aprovechamiento de las aguas de los ríos Malacatepec, Valle de Bravo y Tilostoc, en las "plantas" de Ixtapantongo; con observaciones cuidadosas realizadas en el río Balsas, para un desarrollo hidroeléctrico aguas arriba del puente del ferrocarril que cruza dicho río; y con el estudio de detalle relacionado con la posibilidad de establecer una planta termoelectrónica en la ciudad de México, aprovechando combustibles producidos en el país, entre otros, el gas natural, que actualmente no tiene aplicación importante en la industria nacional.

### SECRETARIA DE AGRICULTURA Y FOMENTO

El Instituto Biotécnico dependiente de la Secretaría de Agricultura, ejecutó en junio último los siguientes trabajos: resolvió dos consultas sobre alimentación de los cerdos y una sobre investigación de pureza de la manteca animal; formuló proyectos para el incremento de la producción de sueros y vacunas; siguió formulando la Sinonimia de plantas y embarcó a diferentes partes del país cuatro tambores conteniendo solución garrapaticida.

Dos de los puntos más importantes aprobados por la reciente Convención Nacional de Criadores de Equinos reunida en esta capital, son los que se relacionan con la persecución al abigeato y con la exención de impuestos a la ganadería. Estos capítulos están contenidos en cuatro de las cláusulas aprobadas por la Convención y serán tratados por la Comisión Permanente de ésta con las autoridades correspondientes.

La Dirección de Geografía, Meteorología e Hidrología acaba de terminar un interesante estudio de las islas del Golfo de California, comprendiendo a veinticuatro, de las cuales, las principales son las de Pelicano, Montague y Goro. Este estudio será editado por el Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad.

### SECRETARIA DE COMUNICACIONES Y OBRAS PUBLICAS

Importantes actividades fueron desarrolladas en diferentes regiones del país, durante junio último por la Dirección Nacional de Caminos, dependiente de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas.

Comprendieron la localización de 5,500 kilómetros, el estudio de 23,800 kilómetros, el trazo preliminar de 31,000 kilómetros, el definitivo de 33,776 kilómetros, la construcción de terracerías en 76,675 kilómetros, la de obras de arte en 7,847 kilómetros, el revestimiento de 3,500 kilómetros, la pavimentación en 4,300 kilómetros y el desmonte en 940 metros. Todo esto en los tramos Iguala-Chilpancingo, Santa Bárbara-Cuautla, Izúcar-Tamazulapan, Tehuizingo-Acatlán, Acatlán-Petlatcingo, Petlatcingo-Huajuapán, Huajuapán-Tamazulapan, y La Caleta-Acapulco-La Venta, con ocupación de 5,032 hombres en los dos primeros. Sin detalle numérico, fueron hechos trabajos de limpieza, bacheo, obras de arte, atención de tránsito, obras complementarias, mejoramiento y revestimiento, en el camino México-Puebla-Tehuacán y semejantes en el camino México-Toluca, en el México-Laredo

y en los tramos La Estancia-Matlapa, Matlapa-Guayalejo, Guayalejo-Laredo, Tlalpan-Iguala, Iguala-Acapulco, Santa Bárbara-Cuautla, y en varios ramales del camino México-Acapulco.

En los caminos proyectados en cooperación con los Estados, cuya lista se ha dado a conocer anteriormente, continuaron, con intensidad, las obras de petrolización, revestimiento y terracerías. Lo mismo en otros que construye, directamente, la Secretaría y que controla el Departamento de Cooperación con los Estados.

La Secretaría de Comunicaciones, al dar a conocer estas actividades, reiteró su propósito de intensificar, cuanto sea posible, la construcción de caminos para canalizar las actividades de todas las regiones del país.

#### SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA

Fue inaugurado ayer a las diez horas, en el teatro "Abraham Castellanos" de la Escuela Nacional de Maestros, un ciclo de pláticas de orientación pedagógica. Versó la primera sobre la "Unidad de trabajo en la escuela"; las subsecuentes tratarán sobre materias ligadas a la actividad escolar y a su contenido ideológico en esta época. Asistió el Jefe del Departamento de Enseñanza Primaria y Normal de la Secretaría de Educación.

El viernes 30 de los corrientes, la Secretaría de Educación realizará un homenaje a los niños españoles víctimas de la guerra, que se encuentran en esta capital. El acto tendrá desarrollo en el Palacio de las Bellas Artes a las 10 horas y comprenderá números muy atractivos. Un niño por cada una de las primarias del Distrito Federal, integrará la comisión escolar que asista oficialmente al homenaje.

#### Consejo Nacional de la Educación Superior

El Consejo Nacional de la Educación Superior, ha puesto el mayor cuidado en el estudio y elaboración del reglamento del artículo cuarto de la Constitución, relativo al ejercicio de las profesiones; el texto de ese documento será presentado por ese organismo a la consideración del Secretario de Educación y sometido a la aprobación definitiva del C. Presidente de la República.

El Consejo Nacional de la Educación Superior, fijó los puntos relativos a la técnica de la enseñanza en las escuelas dependientes del "Instituto de Educación Superior para Trabajadores". Se quiere que los alumnos adquieran los conocimientos y las experiencias debidas, mediante su propia observación y trabajo encauzados por los maestros; que se estimule por éstos la disposición de ánimo de los mismo alumnos para el aprendizaje y la investigación; que se realice una unidad completa con la teoría y la práctica, haciendo derivar la primera de la segunda; que se use el trabajo en la escuela como un medio de vinculación con el medio laborante, para despertar y afirmar la conciencia de clase; que se haga una constante y bien organizada observación y estudio de las aptitudes, actitudes y aficiones de los alumnos, en las aulas, en los laboratorios, en los talleres y en las actividades sociales para su debida orientación vocacional; que todas las actividades escolares se ejecuten siempre que sea posible, por "equipos"; que se ejercite el espíritu crítico de los alumnos sobre los métodos empleados en la enseñanza.

#### DEPARTAMENTO DEL TRABAJO

La Junta Federal de Conciliación y Arbitraje resolvió ayer que no está en sus facultades conceder autorización a la "Panamerican Airways" para seguir haciendo el transporte de correspondencia a través de nuestro territorio y haciendo escala en el Puerto Central Aéreo, servicio suspendido a causa del estado de huelga existente en la "Compañía Mexicana de Aviación, S. A." Así lo participó, tras de dar vista a las partes en conflicto, a la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, que hizo una consulta sobre el particular.

La intervención del Departamento del Trabajo, ha conseguido aplazar, por diez días, la huelga señalada para el 27 de los corrientes, por la sección 18 del "Sindicato Industrial de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República", en las dependencias de la "Mazapil Cooper, Co.", que tienen asiento en Concepción del Oro, Zac. Promovidas pláticas de avenimiento entre las partes, por

el Departamento, se consiguió, primeramente, la aceptación de todas las peticiones de los trabajadores, menos una, que será examinada desde esta fecha hasta el seis de agosto; si no se llega a un acuerdo en este lapso el emplazamiento de huelga surtirá sus efectos.

El doctor Frank T. Hogeland, de Cananea, Son., ha venido a tratar, ante el Departamento del Trabajo, algunos casos de silicosis ofrecidos por mineros de esa región. El doctor Hogeland acaba de estar en una reunión de médicos especializados en el tratamiento de la silicosis, y tuvo ocasión de exponer y defender la tesis sustentada por los facultativos al servicio del Departamento del Trabajo, en relación con esa enfermedad, tesis que mucho ha favorecido a los obreros.

#### DEPARTAMENTO DE SALUBRIDAD PUBLICA

Treinta y dos edificios públicos fueron inspeccionados esta semana por los agentes sanitarios encargados de vigilar porque las condiciones de esos edificios sean higiénicas y ofrezcan toda clase de seguridades a sus visitantes. Se trató de cinematógrafos, teatros, escuelas, billares, casas de maternidad, etc.

Los baños públicos que el Departamento de Salubridad tiene establecidos en diversos rumbos de la capital y en las delegaciones de Ixtapalapa y Cuajimalpa, tuvieron esta semana una asistencia de 18,832 personas.

El Secretario General del Departamento celebrará mañana lunes, a las 19 horas, una junta con los principales fabricantes de vinos y licores y con representantes de la industria alcoholera. Esta reunión se efectuará en el salón de actos del propio Departamento.

#### DEPARTAMENTO FORESTAL Y DE CAZA Y PESCA

Para hacer duradera la obra de reforestación del país y asegurarle la extensión que necesita, el Departamento del Ramo, está procurando interesar en ella a los alumnos de las escuelas hasta el grado de que se considere la plantación de árboles una de las actividades propias de las mismas escuelas.

De conformidad con este propósito, la Escuela Secundaria número 8, establecida en San Pedro de los Pinos, hará que participen sus seiscientos alumnos en la plantación que será hecha en las lomas de "Becerra", el próximo 2 de agosto. La importancia material del acto estriba en repoblar esas eminencias ahora desnudas de toda vegetación arbórea, para dotar a esa población de un nuevo sitio de belleza y esparcimiento.

El Departamento Forestal y de Caza y Pesca, organizó para hoy a las 11 horas un acto cultural, que será desarrollado en el parque deportivo "Venustiano Carranza", que comprenderá la exhibición de películas con motivos forestales, aprovechamiento de pastos para ganados y operaciones de cría y captura de peces. A continuación, los funcionarios del Departamento tomarán posesión del terreno que dentro del mismo campo deportivo ha sido concedido a sus empleados, terreno en el cual se hará, más tarde, una plantación de árboles.

#### DEPARTAMENTO AUTONOMO DE PRENSA Y PUBLICIDAD

Patrocinada por el Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad, el Dr. Rafael Belaunde, Embajador del Perú, sustentará una conferencia sobre la independencia de esta nación hermana cuyo aniversario se celebrará el 28 del presente.

Esta conferencia será transmitida desde la sala de recepciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores, hoy a las 18 horas, a control remoto, así como un concierto de la Banda de Artillería, de la Secretaría de Guerra y Marina, por la radiodifusora XEGR, en cadena con las estaciones XEDP y XEXA, del Departamento antes mencionado; XEUZ y XEFO, del Partido Nacional Revolucionario; XEB y XEBT.

#### DEPARTAMENTO DEL DISTRITO FEDERAL

La Oficina de Inspección de Reglamentos del Departamento del Distrito Federal hizo ayer una aclaración en el sentido de que los servicios a su cargo, no tienen un cuerpo

propio de inspectores permanentes, sino que se sirve de personal de otras dependencias que es comisionado, periódicamente, para esta función.

El Departamento del Distrito Federal inició los trabajos del nuevo túnel de desagüe, inmediato al de Tequixquiac; se ha hecho el trazo, la triangulación y nivelación; se localizaron tres lumbreras de 65, 114 y 90 metros, respectivamente. El camino de servicio para estas obras está casi terminado; ligando con el camino viejo que fué necesario rehacer.

Para embellecer las calles de la ciudad y sus alrededores, el Departamento del Distrito Federal ha dispuesto que sean plantados todos los árboles necesarios. Solicita el Departamento una cooperación de veinte centavos por cada árbol, que pagará el vecindario; corriendo los gastos de compra de arbustos y su transporte, por cuenta de aquel organismo. La contribución citada servirá para el pago del personal eventual que se ocupe en las labores de plantación y es bien módica en relación con el valor y utilidad de los árboles que serán plantados.

#### Beneficencia Pública

Por disposición del C. Presidente de la Beneficencia Pública, los chicos que son recogidos por las patrullas nocturnas de la propia Institución y del Departamento de Salubridad, y que son conducidos a los dormitorios públicos que sostiene la Beneficencia, están siendo organizados en brigadas de exploradores y semanalmente son transportados al campo que se les ha destinado en el Molino del Rey, en Chapultepec, en donde ejecutan diversos ejercicios físicos y mentales. En esta forma, la Beneficencia pretende que la asistencia social que imparte a las clases menesterosas de su jurisdicción, sea productora de nuevas capacidades para la vida, instructiva y de esparcimiento.

La Beneficencia Pública emprenderá en breve la construcción de una escuela modelo para hijos de leprosos, en los alrededores del Distrito Federal. El plantel funcionará conforme a un plan educativo que comprenderá estudios de kindergarten y de primaria. Contará, asimismo, con parques deportivos, jardines, gimnasio y una granja.

#### BANCO NACIONAL DE CREDITO EJIDAL

Los ejidatarios que explotan el ingenio "Plan Sexenal", instalado en la antigua hacienda de Huaracha, en el Estado de Michoacán, acaban de recibir del Banco Nacional de Crédito Ejidal la suma de ochenta mil pesos, a cuenta de las utilidades que obtuvieron de la caña que aportaron al ingenio y por su participación industrial. Una comisión de ejidatarios salió al Estado de Zacatecas a efecto de adquirir la mulada necesaria para sus futuras actividades agrícolas. Esta adquisición la harán con parte de la suma que recibieron, por lo que no tuvieron necesidad de recurrir a préstamos especiales del Banco para seguir fomentando sus actividades agrícolas e industriales.

El Banco Nacional de Crédito Ejidal está tratando con las Secretarías de Agricultura y de Hacienda la manera de que se conceda protección a los ejidatarios del país que se dedican fundamentalmente al cultivo del cacahuate, y especialmente a los de Jalisco, que en las últimas épocas han intensificado las siembras de este producto. Estos elementos vienen sufriendo la competencia que les entabla

el cacahuate que procede de China, no obstante que tienen capacidad para satisfacer toda la demanda nacional. El Banco estima que este asunto será resuelto en forma favorable para los intereses de los ejidatarios.

#### SUMARIO DEL DIARIO OFICIAL

Lunes 26 de julio de 1937

#### SECCION PRIMERA

#### PODER EJECUTIVO

#### SECRETARIA DE GOBERNACION

Acuerdo que previene se exhorte a los Gobiernos de los Estados a fin de que impartan garantías y protejan los intereses de los campesinos beneficiados por la legislación agraria.

#### SECRETARIA DE LA ECONOMIA NACIONAL

Aviso que declara libres e incorporados a las reservas petroleras nacionales, los lotes 55, 56, 69 y 87 de Monte Largo, en Macuspana, Tab.

#### DEPARTAMENTO AGRARIO

Acuerdo que determina la parcela tipo en el fraccionamiento ejidal de San Martín Zoquiapan, Pue.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado Las Barretas, N. L.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado El Aurero, La Loma y El Refugio, Ags.

Avisos Judiciales y Generales.

#### SECCION SEGUNDA

#### PODER EJECUTIVO

#### SECRETARIA DE AGRICULTURA Y FOMENTO

Aviso a los que se consideren afectados con el deslinde de una parcela de la ranchería Cacao, en Emiliano Zapata, Tab.

Aviso a los que se consideren afectados con el deslinde de una porción del lote número 4 de Fronteras, Son., solicitada en venta por el señor Reynaldo Hernández.

Declaración de propiedad nacional del arroyo Cantarranas, del manantial que le da origen, sus afluentes, y de la laguna La Estancia, en el Estado de Oaxaca.

#### DEPARTAMENTO AGRARIO

Declaratoria de déficit de parcelas ejidales en el poblado San Diego de Chalma, Pue.

Resolución en el expediente de ampliación de ejidos al poblado Cuarenta, Jal.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado San Pedro, Jal.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos a los poblados San José Corrales y San Francisco de los Reyes, Mich.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado Gil, Mich.

Resolución en el expediente de ampliación de ejidos al poblado Tezontlalpan, Méx.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado Palo Alto, Ags.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado El Portezuelo, Jal.

Resolución en el expediente de dotación de ejidos al poblado Cerrito Colorado, Méx.

**DAPP**